

INVERSIONISTA

"Mercados financieros deben apoyar a pymes"

Los fondos de capital de riesgo y las redes de inversionistas ángeles son clave para que las pymes logren despegar, asegura experto chileno

Agustina Cobas

8/6/2007

El problema del acceso a financiamiento es uno de los elementos que impiden a las pequeñas y medianas empresas (pymes) desarrollarse e innovar, no solo mediante la creación de nuevos productos o servicios, sino con la implementación de nuevos procesos y tecnologías que les permitan ser más productivas y sostenibles en el tiempo.

Así lo explicó Jean Jacques Duhart, director de Innova Chile, Programa de Desarrollo e Innovación tecnológica auspiciado por el Ministerio de Economía de Chile. A través de esta entidad se procura apoyar a las pymes en la búsqueda de financiamiento, desarrollo de procesos e innovación para potenciar su crecimiento y acceso a mercados.

El experto expuso la experiencia chilena en materia de innovación en las pymes en el seminario "Estrategias de innovación en pymes", organizado por el Ministerio de Economía, Industria y Comercio.

Duhart conversó con INVERSIONISTA sobre la experiencia de las pymes chilenas, los problemas de acceso a financiamiento que experimentan las empresas de menor tamaño en el continente, y los retos que enfrentan las economías latinas para potenciar el desarrollo y la innovación de las pymes.

¿Cuál ha sido la experiencia de las pymes chilenas en el ámbito de la innovación?

La innovación no es un tema que esté ligado solamente a países como Chile o Costa Rica; es algo global, es una palanca fundamental para que las pymes puedan asegurar su competitividad y sustentabilidad en los mercados.

Generalmente las empresas de menor tamaño tienen una desventaja en esto, enfrentan dificultades para expandirse; problemas de acceso a financiamiento o altos niveles de riesgo son elementos que afectan más a las pymes.

Muchas de estas empresas en Chile se están ajustando, algunas con éxito y otras no, por eso es fundamental abordar el tema de la innovación con el apoyo de políticas de Estado decididas.

Respecto a los problemas de financiamiento que encaran las pymes, ¿qué retos enfrentan países como Chile y Costa Rica?

pdfMachine

A pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.

El problema de acceso a financiamiento de las pymes no es solo de América Latina, también se da en países desarrollados.

Para resolver esto, los sistemas financieros han tenido que evolucionar: se han desarrollado la industria de capital de riesgo y los sistemas de garantías para que las empresas puedan tener acceso a mecanismos de financiamiento diferentes, como los fondos de capital de riesgo o redes de capitalistas ángeles.

Los países latinos tienen como reto la profundización de sus sistemas financieros, hacer cambios que den cuenta de las características de la innovación de las pymes; si no se hace eso tendrán más dificultades para poder innovar y mantenerse a flote.

En Chile la industria de fondos de inversión está muy desarrollada. ¿Ha habido iniciativas por parte de estos para ayudar a financiar pymes?

Eso es parte de lo que estamos trabajando en Chile. Además de lo que hacemos a través de la agencia Innova Chile y la Corporación de Fomento, trabajamos en una ley, que ya se aprobó en el parlamento, a través de la cual se reformará el mercado de capitales. Eso permitirá introducir una serie de incentivos para apoyar la creación de fondos de inversión privados de capital de riesgo, para poder apoyar la innovación en las pymes y la creación de nuevas empresas.

¿Qué similitudes hay entre las pymes chilenas y las costarricenses?

Tienen en común el hecho de que comparten, en muchos casos, el estar lejos de los principales mercados en el mundo. Estamos en economías periféricas desde el punto de vista de las distancias, por lo que las pymes tienen más dificultades para estar más cerca de donde están las nuevas oportunidades, para ello tienen que hacer un esfuerzo mayor, y de ahí la importancia de brindarles mayor apoyo para que puedan desarrollarse y acceder a esas oportunidades.

¿Cuál sería la mejor alternativa de financiamiento para que las pymes puedan desarrollarse e innovar?

No hay una sola fórmula, aquí el desafío es entender que la innovación requiere una acción sistémica, se logra actuando sobre distintos frentes, es necesaria la combinación de un conjunto de actores públicos y privados, de la academia, del gobierno y del sector privado; se necesita diversificar y profundizar la industria financiera, diversificar y profundizar las estructuras productivas, la vinculación de las empresas de menor tamaño con las de mayor tamaño, la conexión de las empresas con los mercados internacionales.

pdfMachine

A pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.

¿Qué consejo puede dar a las pymes costarricenses?

Tienen que convencerse de que dejó de ser opcional la innovación, no es solo para las empresas como 3M o Microsoft, la innovación llegó para quedarse. Es una herramienta fundamental para mantenerse en los mercados, deben entender que no implica necesariamente hacer investigación y desarrollo de punta, esto es importante para pymes, puede lograrse a través de la implementación de mejores prácticas y mejores tecnologías, que están disponibles y es solo cuestión de salir a buscarlas y adoptarlas.

pdfMachine

A pdf writer that produces quality PDF files with ease!